

Resumen de la entrevista a Santiago Marzo Caballero

Entrevistadores: Eloísa Baena Luque y Marcial Sánchez Mosquera.

Lugar: Sede de la UP de CCOO de Córdoba.

Fechas: Entre el 17 abril y el 22 septiembre de 2008.

Soporte: Vídeo.

Duración: 261,33 min.

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0261.

Cinta 261. 1A. [17 de abril de 2008].

[Min. 00:00-08:16]. Presentación. Nace el 21 de mayo de 1951 en Córdoba. Narra la procedencia de su padre, el trabajo en el campo del padre, la falta de formación de los padres, el traslado a Córdoba.

[Min. 08:16-15:30]. Ideología del padre. La vivienda en casa de vecinos, traslado a una vivienda individual. Las condiciones de las viviendas. Describe las condiciones del barrio, la asociación vecinal. Los cambios de trabajo del padre.

[Min. 15:30-20:10]. Relata el trabajo que desarrolla su madre de costura en la casa de una familia de Córdoba. Comenta el miedo que tenía su madre a su participación política, la religiosidad de sus padres y su relación con ellos.

[Min. 20:10-25:30]. El proyecto educativo de los tres hijos de la familia. Trabajo de los hermanos. Describe el primer colegio al que asistió, una "miga".

[Min. 25:30-34:30]. El entrevistado describe el colegio de San Francisco Ferrer al que asistió: las condiciones, el profesorado, las disciplinas que se impartía, motivo de dejar los estudios.

[Min. 34:30-42:34]. Sobre las diversiones durante la infancia. Las condiciones de vida: la comida habitual, la ropa, la higiene.

[Min. 42:34-51:40]. Relata su inicio en la vida laboral en el 1965, a los 14 años en una tienda de máquinas agrícolas, describe la jornada, el salario, las condiciones de trabajo, el desarrollo de sus tareas, la jerarquía de la tienda, los dueños, las relaciones entre los trabajadores, el control del trabajo. Permanece en la tienda hasta el año 1981 que pide la cuenta y crea una cooperativa. Las relaciones con los jóvenes de las tiendas del centro, el ambiente de la juventud.

[Min. 51:40-56:44]. Los inicios de su conciencia política en 1969 en el club juvenil de la plaza de Cañero, la toma del club por grupos de oposición, creación de clubes en Córdoba, actividades que desarrollaron.

Cinta 261. 1B. [17 de abril de 2008].

[Min. 00:00-06:30]. Presentación. Los objetivos que tenían los club juveniles y sobre los jóvenes politizados que había. La organización de las Comisiones de comercio. Las acciones que realizan.

[Min. 06:30-14:18]. Las reivindicaciones en el comercio de cerrar los sábados por la tarde, el salario y ropa de trabajo. Presentación en las elecciones sindicales. Las condiciones de trabajo en el comercio, el horario de comercio.

[Min. 14:18-22:00]. El salario, las relaciones laborales, el miedo a la falta de salario, la sumisión. Las reuniones del convenio del comercio metal, las reivindicaciones.

[Min. 22:00-27:36]. Las negociaciones con el vertical. Características del sector. Motivos de integrarse en las comisiones. Las lecturas.

[Min. 27:36-33:34]. El círculo cultural Juan XXIII, las reuniones en el campo. Ingreso en las juventudes comunistas.

[Min. 33:34-41:27]. Presentación a enlace sindical en 1975. Sobre la coordinadora de CCOO, los componentes, los locales de reunión.

Cinta 261. 2A. [15 de septiembre de 2008].

[Min. 00:00-11:50]. Presentación. Retoma el relato sobre el primer trabajo, de cómo entra a trabajar y realiza un breve recorrido en las distintas tiendas en las que estuvo para centrarse en la tienda de recambio en la que comenzó su vida laboral, las tareas que realiza, las jornadas de trabajo. La actitud de su padre respecto a las reivindicaciones. El ascenso de aprendiz a vendedor y los cambios de tareas.

[Min. 11:50-19:50]. Comenta que siendo aprendiz reclamaron subida de sueldo. Las distintas categorías dentro del comercio y las características de la empresa. El entrevistado relata la satisfacción con su oficio.

[Min. 19:50-27:34]. Sobre el salario y el cambio a encargado de una nueva tienda. El traslado de las tiendas del centro a los barrios de Córdoba.

[Min. 27:34-40:04]. La satisfacción con el trabajo. La creación de la cooperativa tras el cierre de la empresa, la configuración de la Sociedad Anónima Laboral. Las relaciones laborales. Los movimientos cooperativistas de Córdoba. Comenta sobre el taller y lavado de coche, la última empresa en la que estuvo.

[Min. 40:04-52:03]. Inicio de su implicación política, el grupo de la HOAC dentro del comercio, las reuniones en los espacios de la iglesia, las actividades que desarrollaban. Las negociaciones del convenio de 1971, las asambleas. El incumplimiento del convenio por las características del comercio. Las dificultades para contactar con los trabajadores de Galerías Preciados.

[Min. 52:03-01:01:05]. Las relaciones entre el trabajador y el dueño que se crean en los pequeños comercios. El apoyo de los grupos de la iglesia a los movimientos juveniles y obreros. Motivo del desencuentro con dirigentes de CCOO referente a los despachos laboristas.

Cinta 261. 2B. [15 de septiembre de 2008].

[Min. 00:00-07:50]. Presentación. La actitud del dueño de la empresa respecto a su participación en el movimiento obrero. Comenta las diferencias entre las generaciones respecto a la implicación política.

[Min. 07:50-10:30]. Relata la huelga de Aucorsa, sobre los dirigentes del conflicto. El movimiento estudiantil en Córdoba, los centros universitarios más comprometidos.

[Min. 10:30-21:28]. Explica cómo se organiza el comercio, el aumento de la productividad, de las ventas. Los descuentos a los talleres. El pago de suministro. Las diferencias con la sociedad anónima laboral. Pago por tener la marca Volkswagen.

[Min. 21:28-29:43]. La especialización del vendedor. El control del trabajo. Los cargos, la participación en la sociedad anónima laboral. El problema de gestión de los gerentes.

[Min. 29:43-35:35]. Relata la falta de formación en venta. La formación que ofrece la Volkswagen, las normas básicas en la venta.

[Min. 35:35-41:17]. Los círculos de calidad. La crisis de los noventa, las causas y consecuencias de la misma.

Cinta 261. 3A. [22 septiembre de 2008].

[Min. 00:00-08:20]. Presentación. Sobre los ritmos de trabajo. El control de los ritmos de trabajo, la disciplina, planes de riesgos en la sociedad anónima. La promoción en el trabajo, las relaciones laborales.

[Min. 08:20-11:28]. Los aspectos negativos del trabajo del comercio. El salario complementario. La participación de las mujeres en el comercio.

[Min. 11:28-20:30]. Motivo por lo que se incorpora a CCOO, el club juvenil. Las primeras reivindicaciones. Las características del barrio, la falta de infraestructura. Sobre el grupo de jóvenes que se reunían en el club. La fuerza que le llevaba a militar era la necesidad de cambio político.

[Min. 20:30-31:58]. Santiago nos cuenta las dificultades para ampliar el grupo de jóvenes en las Comisiones Obreras. Ingreso en las juventudes comunistas. La detención de los jóvenes en 1973. Sobre las reuniones del comercio en el sindicato vertical. La extensión de las comisiones en el comercio. Las dificultades para reunirse, el miedo.

[Min. 31:58-40:43]. La presencia constante de la policía. El día de la muerte de Franco. Las consecuencias para comisiones. La posibilidad de la unidad sindical. Las ventajas y desventajas de la unidad sindical.

[Min. 40:43-51:00]. El cambio de movimiento sociopolítico a sindicato. Los peligros para el movimiento obrero de una central unitaria y de la diversidad de sindicatos. Las relaciones con la UGT. La procedencia de los sindicalistas de UGT.

[Min. 51:00-55:40]. El boom de la afiliación en los primeros años de la transición. Los problemas de las cuotas. Su opinión de las causas de la bajada de afiliación y participación. El cumplimiento del convenio en las pequeñas empresas.

[Min. 55:40-01:01:40]. Los motivos de afiliación tras la muerte de Franco. Sobre las expectativas y el fracaso de las primeras elecciones democráticas. Su opinión si las comisiones debían quedarse en la fábrica o extenderse a la sociedad.